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In der anfangszeit des christentums hatte die heilige schrift eine 
hohe Bedeutung. der heilige hieronymus, der im vierten Jahrhundert 
eine bedeutungsvolle Bibelübersetzung unternommen hat, hat einen 
wichtigen satz gesagt: „die schrift nicht kennen heißt christus nicht 
kennen“.

der umgang der Kirche mit der heiligen schrift ist je nach epoche sehr 
unterschiedlich gewesen. heutzutage ist die Bibel nicht wegzudenken 
aus dem Gottesdienst. In der eucharistiefeier sind zwei lesungen aus 
dem alten und dem neuen testament, ein Psalm und eine lesung aus 
dem evangelium vorgesehen. und in der Osternacht spielt die heilige 
schrift eine zentrale rolle: für die Osternachtfeier sind insgesamt neun 
biblische lesungen vorgesehen. das Wort Gottes hat somit in der 
katholischen liturgie einen besonderen stellenwert.

Vor dem Zweiten Vatikanischen Konzil war es anders: der schwerpunkt 
der heiligen Messe lag auf der Wandlung, gelesen wurden nur wenige 
ausgewählte stellen, und die auf latein. das Zweite Vatikanische Konzil 
(1962-1965) hat den hohen stellenwert der schrift für den Gottesdienst 
und alle christen wieder in erinnerung gerufen. „Bei den heiligen feiern 
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WORT DES PFARRERS

soll die schriftlesung reicher, mannigfaltiger und passender ausge-
staltet werden“, heißt es in der liturgiekonstitution des Konzils. der 
„tisch des Wortes“ sollte reicher gedeckt werden, die ganze fülle aus 
altem und neuem testament im Gottesdienst zur sprache kommen.

In diesem sinne ist es unserem Papst franziskus ein anliegen, wenn 
jede Gemeinschaft an einem sonntag des Kirchenjahres ihr engage-
ment für die Verbreitung, die Kenntnis und die Vertiefung der heiligen 
schrift erneuern könnte. so hat franziskus mit 2020 den dritten 
sonntag im Jahreskreis zum Bibelsonntag erklärt. die einführung des 
Bibelsonntags ist ein wichtiger anstoß, sich die Bibel vertrauter zu 
machen. der Bibelsonntag war notwendig, als erinnerung an das, was 
die Bibel sein sollte, aber nicht ist.

die Bibel erzählt in bewegender Weise von der Beziehung zwischen 
Gott und dem Menschen. Wie jede Beziehung muss auch diese vor 
allem im lesen und hören auf das Wort Gottes gepflegt werden, damit 
sie lebendig bleibt. so ist es ganz wichtig, dass wir die Verbindung 
zwischen Bibel und unserem alltag immer wieder neu herausfinden. 
Wir sollen eine antwort finden auf die frage: Was ist die Botschaft der 
Bibel für mich heute? dann werden wir der Bedeutung der heiligen 
schrift bewusster.

das Wort der heiligen schrift ist die frohe Botschaft für unser leben 
und es hat seine aktualität nie verloren. es gilt, sie immer wieder neu 
zu entdecken. das gelingt am besten in den gemeinsamen liturgischen 
feiern, in denen der tisch des Wortes uns reichlich gedeckt wird.

euer Pfarrer cristian anghel

OSTERN 2020
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Wie bereits angekündigt möchten wir in dieser ausgabe eine weitere 
Geschichte von Kaplan Willam abdrucken ...

BLITZSCHLÄGE

der kleine hans war auf die alpe heraufgestiegen, um seinen alten 
Vetter, den Bruder seines Großvaters, zu besuchen. er hatte sich hiebei 
auf große erlebnisse gefasst gemacht, doch, dass gerade an diesem 
tage der Blitz in die Wettertanne oberhalb der hütte einschlagen 
würde, das hatte er nicht erwartet.

eigentlich war es sehr schnell gegangen. die hirten hatten sich zum 
Vieh begeben; der senn war eben daran, das Milchgeschirr in der 
grünen schotte zu waschen. Mit einem ton in der stimme, dass man 
nicht wusste, ob er seinem kleinen Vetter etwas mitteilen wollte oder 
mit sich redete, sagte er vor sich hin: „Ich glaube, jetzt kommt ein 
gehöriges Wetter!“ hans, der bisher neben dem Kessel gestanden war 
und dem sennen bei seiner arbeit zugeschaut hatte, trat vor die türe 
hinaus. die sonne war weg, der Wind blies um die untere hüttenecke 
her und wirbelte die halme auf dem Platze davor in die luft. der 
donner murrte noch ziemlich weit weg, in der richtung gegen Westen. 
da donnerte es wieder, diesmal lauter und nahe. der Wind nahm zu. 
Irgendwo fiel etwas um.

hans wollte eben auf die Vorderseite der hütte gehen und nachsehen. 
auf einmal wurde er von einem feuerscheine eingehüllt, er fuhr ihm 
ins Gesicht und drückte ihn zu Boden. er wollte etwas sagen, konnte 
aber nicht. da sprang auch schon der senn heraus und rief: „Wo hat es 
eingeschlagen?“ –
„dort die tanne!“ schrie er gleich darauf. Jetzt, da der senn mit dem 
ausgestreckten arm in die richtung wies, sah es hans auch. der Blitz 
hatte die Wettertanne oberhalb der hütte zerrissen. dann kehrte der 
senn wieder in die hütte zurück, als ob nichts Besonderes wäre.

hans ging mit ihm hinein, stellte sich nahe zu ihm und folgte ihm auf 
jedem schritt und tritt, den er machte. hans war für ein nochmaliges 

FRANZ MICHEL WILLAM
GESCHICHTEN UND TEXTE „VO ÜSAM KAPLO“1. auf der einen seite haben wir die medizinischen aspekte. sie 

beziehen sich auf die Viren, wie sie sich ausbreiten und was sie im 
menschlichen Körper anrichten. es geht auch um die Kapazitäten 
unseres Gesundheitssystems und die Möglichkeit der Behandlung.
es geht dann auch um die auswirkungen auf unser Wirtschaftssystem. 
Produktion, Warenaustausch, dienstleistungen, ...

auf der anderen seite haben solche epidemien immer auch eine 
psychologische dimension, sowohl für das einzelne Individuum als 
auch für die Gesellschaft.
In Krisenzeiten kam und kommt es nicht selten zu ansteckungen, die 
sehr destruktive auswirkungen hatten und haben. Verschwörungstheo-
rien, gezielte Panikmache, Markierung von schuldigen und Jagd nach 
sündenböcken haben hochkonjunktur. diese form der ansteckung ist 
oft nicht minder gefährlich als der Virus selber.
Welchen Beitrag können christen und wir als Pfarrgemeinde leisten?

2. Wenn am sonntag in unserer Kirche nicht mehr eucharistie gefeiert 
wird?
Ich denke nicht, dass dies in der Geschichte unserer Gemeinde je 
geschehen ist.
deshalb schlage ich vor, diese form des „eucharistischen fastens“ als 
Zeit des Überlegens zu verwenden. Was würde mir und der Gemeinde 
abgehen, wenn in Zukunft keine Gottesdienste mehr – jedenfalls nicht 
mehr regelmäßig – in unserer Kirche gefeiert werden? Was würde wem 
fehlen? In welcher form gestalten wir Pfarrgemeinde?
Ich schlage vor, darüber nachzudenken und uns eure Gedanken mitzu-
teilen.

Karl felder

GEDANKEN ZU CORONA
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einschlagen wenig begeistert. das unwetter erschöpfte sich in seinem 
wilden Wüten jedoch sehr rasch; eine Viertelstunde später brach die 
sonne durch.

da verließen sie die hütte und stiegen empor. Gar flink hob der hans 
das eine Mal das rechte, das andere Mal das linke Knie hoch, um nicht 
hinter dem sennen zurückzubleiben, der einen gar guten schritt hatte. 
Zuerst gingen sie den Viehwegen nach, die aufwärts führten. Braun-
gelbe Bächlein rannen darin herab. Weiter oben hielten sie gerade 
auf die tanne zu. das Gras stand nach dem Gewitter so frisch da, als 
freute es sich darüber, nicht vom Blitze getroffen worden zu sein.

Plötzlich machte hans halt und bückte sich zu Boden. Über die nassen 
halme hingelegt leuchtete ein weißer holzspan. hans maß die entfer-
nung bis zur tanne. der senn sagte trocken: „Weiter oben liegen noch 
mehr!“ Jetzt sah hans es auch: rings um die tanne war der hang mit 
spänen in allen Größen bedeckt, von der länge des fingers bis zur 
länge eines armes. dazwischen lagen dürre Äste, die vom unteren 
teile der Wettertanne abgesplittert waren. außerdem hatte der Blitz ein 
großes stück ganz aus dem stamme herausgerissen. davon war das 
helle Kreischen gekommen, das hans im gleichen augenblick hörte, da 
ihn das licht des Blitzes einhüllte. hans steckte so viele späne, als er 
nur fassen konnte, in die hosensäcke. er wollte sie mitnehmen, und der 
Mutter zeigen.

der senn schritt am hange an der tanne vorbei, so weit hinauf, dass 
er über sie hinweg die Berge der anderen talseite sehen konnte. 
dort setzte er sich auf den rasen, legte die hände auf die Knie und 
blickte vor sich hin. hans rückte an ihn heran und fragte: „hast du 
früher den Blitz auch schon in die tanne einschlagen gesehen?“ der 
senn lächelte, als der Bube hosensäcken voller späne wie mit einem 
schatze neben ihm saß. das war schon lange her, dass er auch alles in 
den sack gesteckt hatte, um es der Mutter zu bringen! 
In einem herzlichen Wohlwollen gegen den kleinen Vetter begann er 
auf die frage des Knaben mit einem ernste zu antworten, als hätte er 
es mit einem erwachsenen zu tun. „eingeschlagen hat es da schon 
viele Male!“ dann zeigte er mit der rechten auf einen alten, faulen 
stock und sagte zum Buben: „In den stock dort hat der Blitz einge-
schlagen, als ich so alt war, wie du jetzt bist!“ 

nun war der senn ins reden gekommen. „dort drüben, neben der 
großen steinplatte, ist früher auch eine große tanne gestanden. In die 
hat der Blitz zweimal in einem tage geschlagen, es geht dort eben eine 
Wasserader durch …“  „und dort am eck unten ist auch einmal eine 
tanne gestanden, und in die hat es vor so 30 Jahren gerade am glei-
chen tage eingeschlagen, wo wir aufgezogen sind. – Ich höre es heute 
noch, wie mein Vater gesagt hat: das geht heuer schon gut an!“

so zeigte der senn eine stelle nach der anderen, wo eine tanne vom 
Blitz getroffen worden und so verbrannt oder entgipfelt worden war. die 
tannen ringsum, die tief herab verdorrt und abgestorben dastanden, 
die hatte alle der „kalte strahl“ getroffen! hans hörte zu und suchte sich 
das zu merken, was der senn erzählte. als dieser endete, sagte hans 
besinnlich: „da kommen hier heroben ja die meisten tannen im Blitze 
um!“ „fast so ist es!“, bestätigte der senn, „früher oder später werden 
auf diesen Bergzügen, die die ersten sind hinter dem Bodensee, zu 
viele vom Blitz getroffen. es wächst bei weitem nicht so viel holz nach, 
als abgeht!“ 

hans rupfte ein paar arnikablumen ab, die wie goldene sonnenräder 
auf ihrem stängel leuchteten, und sah den Vetter, der so viel aus den 
alten Zeiten wusste, mit einer stillen ehrfurcht an. dann fragte er: 
„hast du nie gedacht, es könne dich auch einmal erschlagen?“ der 
senn sagte kurz und trocken: „das fürchten hilft nichts gegen das 
einschlagen. Vorher merkt man es nicht, und wenn es einen erwischt 
hat, merkt man es noch weniger!“ 

dann stand er auf und ging abwärts. schließlich wusste man nie, was 
solche Knaben wie hans aus einem Vetter herausholen wollten, wenn 
man mit ihnen lang genug an einem Bühel saß.

aus „Volk der Berge“ - sonderdruck aus „Montfort“ heft 3 + �/19�0
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für Gottes liebe zu uns Menschen gibt es ein wunderbares Zeichen 
– den regenbogen. „Meinen Bogen habe ich in die Wolken gesetzt, der 
soll ein Zeichen sein des Bundes zwischen mir und der erde“ (1.Mose 
9,13).

die regenbogenfarben haben folgende Bedeutung:

ROT – die farbe der liebe
Gott liebt dich!

ORANGE – die farbe der hoffnung
du darfst immer hoffnung haben!

GELB – die farbe der ewigkeit
durch Jesus haben wir eine Zukunft!

GRÜN – die farbe des Wachstums
Gott sorgt für dich!

HELLBLAU – die farbe der Wahrheit
Gottes Wort ist die Wahrheit!

INDIGO (dunKelBlau) – die farbe der treue
Gott steht zu seinem Bund!

VIOLETT – die farbe der Buße und Versöhnung
Gott vergibt deine schuld!

In der Vorbereitung erfahren die 2� erstkommunion-Kinder unserer 
Pfarre viel zu den themen Versöhnung und Vergebung, Gemeinschaft, 
Brot und licht.

ERSTKOMMUNION
DER REGENBOGEN – GOTTES BUND MIT UNS MENSCHEN

dieses Jahr unterstützen die erstkommunikanten das Projekt von Pfr. 
abraham: „die Kinder von Meki Kidane Mihret brauchen unsere hilfe.“
auch das Kirchenopfer ist für dieses Projekt.

den erstkommunion-Kindern wünschen wir eine spannende Vorberei-
tungszeit und ein schönes fest!

fotos: caritas
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Mia Berchtold
Bersbuch

Oskar Berchtold
heidegg

lina Berlinger
Meisten

ein großer dank an dietmar Berchtold für die Organisation und die 
Bereitstellung der Werkstatt.

Monika Geser
im namen der erstkommunion-eltern

einige erstkommunikanten gestalteten mit ihren dätas den regen-
bogen für die Kirche. die Kinder waren mit Begeisterung dabei – beim 
sägen, Malen, transportieren und aufhängen.

REGENBOGEN FÜR DIE KIRCHE

fotos: erstkommunion-eltern

UNSERE ERSTKOMMUNIKANTEN
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Marina Greber
Bersbuch

Marlies held
Kalchern

Jona hirschbühl
Wirth

Matheo Kempf
heidegg

Pia lerchenmüller
scheidbuchen

lars Maier
Bersbuch

lias Moosbrugger
hof

Martha Moosbrugger
Kalchern

Joachim Oberhauser
Itter

alois Bischofberger
Meisten

felix dorner
Wirth

Pius felder
Moos

Valentina feuerstein
Moos

lina feurstein
Gaß

Jakob fink
hub

Valeria fink
Moos

clara flatz
Itter

elias Geser
Itter
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dieses lied begleitet die Kinder durch die Vorbereitungszeit …

Jana Pühringer
Moos

emely-rose schneider
ruhmanen

aaron setz
Meisten

clemens troy
Itter

Manuel Waldner
Moos

elias Willi
feld

Marie Wirth
hub
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ein gemütlicher nachmittag bei Kaffee und Kuchen und passender 
vorweihnachtlicher Musik ist immer der adventnachmittag der Pfarr-
caritas.

nach schönen Gedichten zur einstimmung haben wir uns über den 
Besuch vom nikolaus und seinem Krampus sehr gefreut.

es gab für jeden ein kleines Geschenk, und nach einem tollen 
abendessen haben sich alle mit schönen eindrücken wieder auf den 
heimweg gemacht.

das team der Pfarrcaritas

NIKOLAUSNACHMITTAG
AM 4. DEZEMBER IM MITEINANDER FÜREINANDER
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fotos: Pfarrcaritas
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die sternsinger haben auch heuer wieder eure häuser und Wohnungen 
besucht und den segen der „heiligen drei Könige“ überbracht.

Mit 1� sternsingergruppen in andelsbuch und Bersbuch konnte die 
heurige aktion wieder erfolgreich durchgeführt werden. dazu ist mehr-
facher dank auszusprechen:

danken möchten wir euch allen für die freundliche aufnahme der stern-
singer und ihrer Begleitpersonen und für die großzügigen spenden.
Die Spenden ergaben in unserer Pfarre den Betrag von € 8.639,30.

ein besonderer dank gilt allen, besonders den eltern und familien, die 
unsere sternsinger bei der Vorbereitung für diese aufgabe unterstützt 
haben: für die aufnahme in der Mittagszeit und das feine essen, das 
immer vorbereitet wird, damit die sternsinger wieder frisch gestärkt an 
ihre aufgabe können.

für diese große unterstützung ein herzliches Vergelt’s Gott!

Im namen unserer Pfarre und des Missionskreises danken wir euch 
allen für die dienste zu dieser gelungenen aktion „sternsinger 2020“.

der Missionskreis

P.s.: Wir möchten an dieser stelle noch eine herzliche einladung 
aussprechen: an engagierte Kinder, Jugendliche und Begleitpersonen, 
die sich vorstellen können, bei der nächsten sternsingeraktion 2021 
mitzuwirken. die termine werden dann rechtzeitig bekannt gegeben.

STERNSINGERAKTION 2020

eine der diesjährigen sternsingergruppen:
V.l.n.r.: Gloria deuring, anna-sophie lang, lina hirschbühl und 
emma lang
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der davidstern ist ein wichtiges jüdisches (Jesus, der Jude) symbol und wird oft als 
darstellung der Beziehung zwischen Menschen und Gott gedeutet – der Mensch hat sein 
leben von Gott erhalten (nach unten weisendes dreieck) und der Mensch wird zu Gott 
zurückkehren (nach oben weisendes dreieck) …

ICH BIN DA

In das dunkel deiner Vergangenheit
und in das ungewisse deiner Zukunft,
in den segen deines helfens und
in das elend deiner Ohnmacht
lege ich meine Zusage: Ich bin da

In das spiel deiner Gefühle und
in den ernst deiner Gedanken,
in den reichtum deines schweigens
und in die armut deiner sprache
lege ich meine Zusage: Ich bin da

In die fülle deiner aufgaben und
in die leere deiner Geschäftigkeit,
in die Vielzahl deiner fähigkeiten
und in die Grenzen deiner Begabung
lege ich meine Zusage: Ich bin da

In das Gelingen deiner Gespräche 
und in die langeweile deines Betens,
in die freude deines erfolgs und
in den schmerz deines Versagens
lege ich meine Zusage: Ich bin da

In die enge deines alltags und
in die Weite deiner träume,
in die schwäche deines Verstandes
und in die Kräfte deines herzens
lege ich meine Zusage: Ich bin da

 Paul Weismantel
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... am 1. februar 2020 im Gasthof löwen mit diesem Motto war auch 
heuer wieder ein gemütliches und lustiges Miteinander.

die Musikanten hans, Bertram und helmut spielten zum tanz auf und 
sangen witzige „schnadorhüpfle.“

eine kurze schlagerparade und besonders „hansi hinterseer“ 
begeisterten unsere senioren.

danke für euren Besuch!

das team der Pfarrcaritas

„AUF DEM BAUERNHOF“
UNSER KAFFEEKRÄNZLE ...
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fotos: Pfarrcaritas
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ÖKUMENISCHER WELTGEBETSTAG 2020

In diesem Jahr feierten wir am 6. März den Weltsgebetstag in unserer 
Pfarrkirche und waren in besonderer Weise mit den frauen aus 
 simbabwe verbunden.

simbabwe – land der steinhäuser!
simbabwe – eine große Vergangenheit hast du!
simbabwe – du hast du dich befreit!
simbabwe – und doch wurdest du nicht frei!
simbabwe – ausgebeutet von neuen herrschern!
simbabwe – deine Kinder hungern! deine frauen leiden! deine 
Männer gehen!

trotz deinen schlechten erfahrungen: steh auf!
trotz deiner Verlassenheit: wir stehen dir bei!
trotz deiner angst: wir stehen das durch!
trotz allem augenschein: er geht mit!

FRAUEN WELTWEIT BETEN GEMEINSAM …

die aufforderung Jesu aus dem Johannesevangelium „steh auf und 
Geh …“ ist Motivation für uns alle, der frauenkraft in uns zu vertrauen 
– wir können unser leben verändern.

der Geist bewegt mich – wenn ich will.

frauengang andelsbuch

Herzliche Einladung:

Frauengang auf die Bezegg
Dienstag, 19. Mai 2020 um 19 Uhr
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KINDERKIRCHE

das Osterfest verspricht einen neuanfang. Jesus ist auferstanden und 
die christliche Welt feiert das höchste fest im Kirchenjahr. auch die 
natur wird grüner und bunter. die frühlingsgefühle teilt man gerne mit 
netten Menschen, sei es durch nette Ostergrüße, das gemeinsame 
Bemalen der Ostereier und natürlich auch die freude über den Oster-
hasen.

das Osterei ist wohl das bekannteste symbol für Ostern.

der Osterhase hat sich als Motiv für Ostern durchgesetzt. es gehört 
zum Brauchtum, dass die Kinder sich vorstellen, wie der Osterhase eier 
bemalt und im Garten versteckt.

als besondere Osterblume gilt die gelbe narzisse – auch Osterglocke 
genannt, weil sie immer um Ostern herum anfängt zu blühen. aus 
diesem Grund gilt sie als christliches symbol, da sie passend zur 
Wiederauferstehung erblüht, obwohl sie vorher wie vom erdboden 
verschluckt war.

OSTERN UND DAS ERWACHEN DER NATUR

liebe Kinder!

auf der nächsten seite haben wir zwei rätsel für euch vorbereitet. Wir 
wünschen euch viel spaß beim lösen!

euch und euren familien wünschen wir viele warme sonnenstrahlen 
auf der haut und im herzen und ein frohes fest mit bunten frühlings-
blumen.

leider kann aufgrund der aktuellen situation auch die Kinderkirche mit 
Kinderkreuzweg am Karfreitag nicht stattfinden. Wir informieren euch 
selbstverständlich wieder im Gemeindeblatt, ob bzw. wann die letzte 
Kinderkirche in diesem schuljahr stattfinden wird. 

euer Kinderkirchen-team mit
Katharina, Monika, rita, sabine

Das Kinderkirchen-Team sucht Verstärkung!

es ist immer eine freude, verschiedene themen für die kleinen Besu-
cher vorzubereiten.
Wir starten anfang Oktober und die letzte Kinderkirche findet im Mai 
statt. es sind also acht andachten (dauer ca. 20 Minuten, norma-
lerweise immer am samstag um 1� uhr). dazu kommt, dass wir uns 
einmal im Monat zum Vorbereitungsgespräch treffen, bei dem aber 
auch die Kleinkinder von uns Mamas willkommen sind – also kein 
Babysitter für diese Zeit notwendig.

Wenn du vor Ideen sprießt und gerne mitarbeiten möchtest, freuen wir 
uns. Melde dich bei Katharina (tel. 066� / �� �5 ���). 
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ZAHLENBILD

Quelle: https://www.malvorlagen-bilder.de/zahlenbild-h.html

LESEN UND MALEN!

das ist der hase fridolin!
fridolin turnt auf einem ei.
er hat eine rote hose an.
sein hemd ist grün.
das ei ist gelb mit bunten tupfen.
fridolin hat braune arme und Beine.
seine langen Ohren sind rosa.
links neben dem ei wächst eine rote Blume.
das ei liegt auf der grünen Wiese.

Quelle: https://vs-material.wegerer.at/deutsch/pdf_d/lesen/sinnlesen/ab/Osternleseblatt2.pdf
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dieses Kirchenjahr wurde von Papst franziskus zum Jahr der Bibel 
ernannt. es ist eine einladung, sich lesend, meditierend und besonders 
fragend auf die Bibel einzulassen. damit soll sich der fokus von uns 
christen auf das fundament unseres Glaubens richten und das ist die 
Bibel. 

Aber was sollen wir tun …
… mit diesen alten Geschichten, die von dingen erzählen, die vermeint-
lich überhaupt nichts mit unserem leben zu tun haben? Was sollen 
oder wollen sie uns sagen über die Jahrhunderte hinweg, eingebettet 
in eine orientalische tradition, in eine uns fremd erscheinende sprache 
und in eine unverständlich gewordene liturgie?
allen Widernissen und bequemen ausreden zum trotz fordert uns 
Papst franziskus heraus, doch den Mut aufzubringen, uns in dieses 
umfassende „Buch vom leben in der Welt“ hineinzuwagen.

Was finden wir vor?
da sind mythische erzählungen von der entstehung der Welt, von der 
ersten sünde, vom Größenwahn des Menschen, von Wanderungen 
und familienzusammenhalt, vom scheitern und Gesegnet-sein.  da 
sind Gebete, die von großer Gottesverehrung zeugen und gleichzeitig 
allzu Menschliches enthalten. da sind Weisheitsschriften und prophe-
tische Bücher und schließlich die Jesuserzählung. 

Nicht unberechtigt ist die Frage –
Wie kann das erzählen von Geschichten, die das leben schreibt, 
wichtig sein für den Glauben der Menschen und das schon seit Jahr-
hunderten? ein Grund ist, dass es Geschichten zum Guten sind, zur 
Wandlung, also heilsgeschichte. ein anderer Grund ist, dass das 
Gebrochene, das fehlerhafte nicht von vorne herein abgeurteilt wird, 
denken wir nur an den – alles andere als korrekten – urvater Jakob. 
und ein dritter Grund ist das sich wandelnde Gottesbild in der Bibel, 
das sich verändert, genauso wie in unserem eigenen leben. Gott darf 
nicht statisch gedacht werden, nicht ewig gleich, sondern ewig anders, 
als wir uns denken.

BIBEL LESEN? Was ist es nun mit diesem Gott?
Von ihm gibt es kein einziges Zitat in der Bibel, auch von Jesus 
nicht. seien wir froh darüber, solche Zitate wären sicher zu dogmen 
geworden … die Bibel erzählt uns von einem Gott, der mitgeht, der 
begleitend da ist, bei tag als Wolkensäule, bei nacht als feuersäule. er 
wird aber auch zürnend beschrieben und enttäuscht über die Mensch-
heit. und dann ist er wieder der „Vater unser“. Warum gibt es so unter-
schiedliche Bilder von Gott in der Bibel? Weil Menschen nicht anders 
als in menschlichen Kategorien denken und erzählen können. und 
– die Bibel wurde von Menschen geschrieben.

So wünsche ich allen Interessierten Mut …
… zum Bibellesen – aber Vorsicht, man könnte verwandelt daraus 
hervorgehen! denn wer in der Bibel liest, wird gleich in den anfangs-
versen auf die „ruach“ stoßen, die heilige Geistin, die über den 
Wassern schwebt. und irgendwann werden die lesenden der Weisheit 
begegnen, die schon da war, bevor Gott die Welt schuf … Gemeinsam 
mit diesen beiden und einem offenen herzen finden sich erkenntnisse 
und fragen, das genügt!

und eines noch: Wenn ich alleine lese, wird ein samenkorn aufgehen 
und eine Blume wachsen. Wenn wir zu zweit oder zu dritt lesen, dann 
wird daraus schon ein Blumenbeet.

christine Bertl-anker
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WO BLUMEN BLÜHEN LÄCHELT DIE WELT

Kreativ sein, eine Idee/einen Gedanken ausreifen lassen und etwas 
schönes gestalten … eine Möglichkeit dazu bietet sich bei uns im 
Kirchendekorations-team.
Wir dürfen den Innenraum unserer Pfarrkirche jeden Monat neu 
mit Blumen und dekoration lebendig und ansprechend gestalten. 
es kann jedes teammitglied alleine oder aber auch zusammen mit 
einer anderen Person (z. B. freundin) arbeiten. somit können auch 
(vermeintlich) ungeübte hände gerne mithelfen und der arbeitsaufwand 
bleibt überschaubar.
Jedes teammitglied wird also für einen Monat im Jahr zu diesem dienst 
eingeteilt. dadurch wird unsere dekoration übers Jahr sehr vielseitig 
und abwechslungsreich. die Kosten für die Blumen und arbeitsmateri-
alien werden selbstverständlich von der Pfarre übernommen.

Wir freuen uns sehr, wenn du dich angesprochen fühlst und teil 
unseres teams wirst! Melde dich einfach bei thusnelda im Pfarrbüro 
unter der nummer 066� 1�5021� oder bei einem Mitglied des Kirchen-
dekorations-teams. danke!

das Kirchendekorations-team

DAS KIRCHENDEKORATIONS-TEAM SUCHT VERSTÄRKUNG
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Bei uns im Weltladen findest du auch allerhand Kostbarkeiten, die 
mit viel liebe und handwerklichem Geschick von Menschen in afrika, 
asien und lateinamerika für dich hergestellt werden.

durch die „World fair trade Organization“ wurde eine wertschätzende 
Geschäftsbeziehung geschaffen. Ihre zehn Grundsätze:

1. chancen schaffen für wirtschaftlich benachteiligte ProduzentInnen
2. transparenz und Verantwortlichkeit 
3. faire handelspraktiken
�. Zahlen eines fairen Preises
5. Verbot von Kinderarbeit und Zwangsarbeit
6. Verpflichtung zu nicht-diskriminierung, Geschlechtergerechtigkeit
�. Gewährleistung guter arbeitsbedingungen
�. förderung der fähigkeiten und Weiterbildung
9. förderung des fairen handels und
10. schutz der umwelt

so kannst du mit gutem Gewissen österliche freude faIrschenken 
und dabei an andere denken!

Wir freuen uns auf deinen Besuch!

das Weltladen-team

FAIRSCHENKEN ZUR OSTERZEIT
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Wir, vom liturgiekreis andelsbuch, haben schon länger den Wunsch 
„unsere“ fürbitten, die sich während der jahrelangen tradition des 
wöchentlichen fürbittenmachens angesammelt haben, in Buchform 
zu bringen. durch das engagement und die Zusammenarbeit einiger 
aktiver frauen ist dieses Projekt nun im entstehen.

Wir freuen uns jetzt schon, wenn wir euch in unserer Pfarrgemeinde 
das umfangreiche und bebilderte Buch vorstellen dürfen. Ihr habt 
selbstverständlich die Möglichkeit, das Buch zu erwerben.

Informationen zur Buchpräsentation folgen.

der liturgiekreis

FÜRBITTENBUCH
VORANKÜNDIGUNG 

2�.11.2019
 emma – das Kind von Katja rüscher und steffen schmidinger, 
 Kalchern

01.12.2019
 salome – das Kind von anna und Jonas Metzler, heidegg
 sophia – das Kind von Isabella steiner und Michael egender, 
 Grunholz

15.12.2019
 Pius – das Kind von Barbara und dietmar Pfanner, unterbezegg

05.01.2020
 leano – das Kind von tanja erath und Bernhard feuerstein, 
 Meisten

12.01.2020
 elena – das Kind von andrea ritter und daniel fröwis, hof
 rosa Marie – das Kind von Martina und david Mätzler, Wirth
 Irma Marie – das Kind von Gertraud Mohr und Bernd fetz, Moos
 sebastian antonius – das Kind von Veronika feurstein und severin  
 Kitzler, Moos

02.02.2020
 Bruno – das Kind von Maria elisabeth simma und christian 
 lechleitner, Wirth
 Marie – das Kind von stefanie und Michael Bär, Äschach

TAUFEN
Durch die Taufe wurden in unsere Christen-
gemeinschaft aufgenommen

seit 19�6 gibt es das friedenslicht aus Bethlehem. ein Kind holt das 
licht von dem Ort ab, an dem wir glauben, dass das göttliche licht in 
die Welt kam. Innerhalb von wenigen stunden verbreitet es sich am 
2�. dezember in ganz Österreich, wenn es aufgenommen wird. licht 
vermehrt sich, wenn es geteilt wird – nicht nur zur Weihnachtszeit.

Vielen dank an alle Jugendlichen, die als Boten licht und Wärme in 
unserer Pfarrgemeinde verteilt haben.

Die Spenden ergaben den großen Betrag von € 4.768,13. Damit unter-
stützen wir die Patenschaft für Pfarrer abraham im canisianum Inns-
bruck.

Vielen herzlichen dank!

FRIEDENSLICHT 2019
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30.01.2020
hubert felder
Jahrgang 1966

01.03.2020
christina Berkmann geb. düringer
Jahrgang 1931

TODESFÄLLE
Der Herr gebe ihnen die ewige Ruhe

1�.11.2019
rudolf Kohler
Jahrgang 192�

13.12.2019
franziska Kleber geb. Janisch
Jahrgang 1932

1�.01.2020
stefan Metzler
Jahrgang 196�

2�.01.2020
erich Metzler
Jahrgang 1925
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AKTUELLE INFORMATION

die katholische Kirche unterstützt in vollem umfang die staatlichen 
Maßnahmen und will dazu beitragen, dass die Krise möglichst rasch 
gemeinsam bewältigt werden kann. für andere da zu sein, dabei aber 
auf distanz zu bleiben, rettet jetzt leben!

alle öffentlichen liturgischen feiern in der diözese sind bis einschließ-
lich 13. april (Ostermontag) abgesagt.
erstkommunion, taufen und hochzeiten sind aus heutiger sicht frühe-
stens im Mai wieder möglich.

die namen jener Verstorbenen, deren Jahrtage wegen der abgesagten 
sonntagsmessen ausgefallen sind, werden wir an den nächsten sonn-
tagen, wenn wir wieder zusammen eucharistie feiern, vorlesen und für 
sie beten.

unser Pfarrer cristian feiert an den sonntagen alleine, stellvertretend 
für die ganze Pfarrgemeinde eucharistie. Wir hoffen, dass wir dadurch 
auch mit dem Guten Geist angesteckt werden.

In unserer Pfarre möchten wir durch das läuten der Kirchenglocken an 
den Werktagen wie gewohnt und am sonntag jeweils um 11 uhr und 
um 20 uhr zum Gebet einladen.

auf unserer homepage www.pfarre-andelsbuch.at sind ab Palm-
sonntag anleitungen zum Gebet im familienkreis sowie auch texte und 
anregungen für die hauskirche in der Karwoche zu finden.

leider kann auch diese Osterausgabe unseres Pfarrblattes nicht in 
gedruckter form an die haushalte verteilt werden.

danke für euer Verständnis! schaut auf euch und bleibt gesund!
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WICHTIGE NEUE REGELUNGEN DES KIRCHLICHEN 
 LEBENS IN VORARLBERG UND IN UNSERER PFARRE BIS 
 EINSCHLIESSLICH 13. APRIL 2020 (OSTERMONTAG)



Pfarrbüro
aus gegebenem anlass bleibt unser Pfarrbüro bis auf weiteres 
geschlossen, es findet kein Parteienverkehr statt.

Gerne sind wir zu den gewohnten Öffnungszeiten telefonisch und
per e-Mail erreichbar.

telefon Pfarrbüro:  066� / 1�5 02 1�
telefon Pfarrer cristian: 0699 / 1�0 596 1�

e-Mail:   info@pfarre-andelsbuch.at
homepage:   www.pfarre-andelsbuch.at

Kaplanhaus
Bezüglich dem Veranstaltungsraum im Kaplanhaus möchten wir infor-
mieren, dass alle geplanten Veranstaltungen abgesagt werden müssen.

Newsletter
die Pfarre andelsbuch bietet die Möglichkeit, per e-Mail über kommende 
Veranstaltungen oder andere wichtige neuigkeiten in der Pfarre infor-
miert zu werden. Wer daran interessiert ist, kann sich gerne im Pfarrbüro 
melden.

Besuch der Hauskranken
leider sind derzeit keine Besuche möglich.
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